

CAPITAL	Un mes.	1'25 Ptas.
	Un trimestre	3'50
	Un año	12
PUERA	Un trimestre	4
	Un año	14
EXTRANJERO	Un mes.	3'50

PAGO ANTICIPADO

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

FRANQUEO CONCERTADO

Anuncios, reclamos y remitidos PAGO ANTICIPADO Esquelas mortuorias HASTA LAS 4 DE LA MAÑANA No se devolverán los originales publíquense ó no.

AÑO XIX

LERIDA JUEVES 2 NOVIEMBRE 1918

REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA—MAYOR 92

TELEFONO NUMERO 89

NUM. 4.970

La carestía de la Vida

Ahora que tenemos encima otro aumento en el precio del pan, podemos comentar unos párrafos de un artículo que publicó «El Socialista» que dicen:

«Pero el desenvolvimiento de la agricultura no ha seguido al de la industria. La agricultura, en general, no ha podido aumentar los precios de producción para poder responder a la demanda de la industria y al aumento de su productividad. Esta desproporción es una de las causas de la carestía de la vida».

¿Y á que es debido que la agricultura no haya seguido los pasos de la industria? Es debido—contestamos—a un crimen de lesa humanidad cometido por los gobiernos monárquicos integrados todos, salvo raras excepciones, por elementos capitalistas que han supeditado la acción gobernante a las conveniencias de particulares, hacendados y compañías, en vez de legislar en bien de la nación.

El crimen que han cometido no es hijo de imprevisión, es consecuencia de las prevenciones altas y pequeñas que caracterizan a los partidos defensores del régimen.

La falta de honradez en las esferas oficiales es lo que mata al pueblo y esta falta es tanto más mortal por cuanto el pueblo está conformado con ella y la acepta como cosa fatal y lógica.

¿La carestía de la vida! ¿Fue su factor el gobierno? ¿Pues no está el pueblo para repeler a los causantes? ¿Diréisme que el pueblo no tiene quién lo dirija? Pues cada uno sea director de sí mismo y que cada padre se cuide de defender a sus hijos.

No quiero fijarme si es por incultura o por falta de capacidad que nosotros no hayamos impuesto un régimen de honradez en sustitución al que sufrimos. Solo sé que lo consentimos por carencia de virilidad; por ser unos venales, por ser unos comodones que escusamos nuestras faltas con las faltas del prójimo, complaciéndonos en hacerlas resaltar.

Cobardes: que por miedo no sabemos defender a nuestros hijos y esposas y padres y hermanos y parientes. Que mueran todos mientras el maldito «yo» no muera.

Venales que para comer un día nos vendemos la comida de toda la vida.

Chismosos que criticamos la falta de abnegación de otros para disimular nuestro egoísmo. Cerdos que gruñimos en las pocilgas satisfechos en la bruticia.

¿La carestía de la Vida! ¿Y queréis que de porrazo se reanueve? ¿Queréis que los alimentos que produce nuestro suelo no vayan a otros países?

Ni de porrazo se resolverá ni dejarán de ir nuestros productos donde hagan falta, si en ello hay dinero para pagarlos en oro si en plata no es suficiente.

Cuando D. José Zulueta ofrecía 100 millones de pesetas para hacer producir más a nuestra agricultura, debían escucharle y no hacer ahora la comedia de que se va a estudiar un proyecto de Banco Agrario. Comedia en que debiera rehusar D. José ser actor.

Desarrollado en tiempo oportuno (año 1909) dicho proyecto y su escuela de leyes agrarias produjera actualmente la agricultura española cuando menos diez veces más. Sería capaz de alimentar y bien nutridos los 20 ó 19 millones de españoles y quedaría un gran remanente para la exportación y los precios no solo no hubieran aumentado sino que hubieran descendido, consiguiendo el agricultor ver remunerados sus trabajos vendiendo a bajo precio mientras que ahora no lo está vendiendo a precios elevados.

Entonces hubiéramos podido ver los que hoy somos decididos revolucionarios y convencidos partidarios de la violencia, elementos evolucionistas adoradores del razonamiento y la persuasión.

Por in eterno condenarían los gobernantes al proletariado y clase media a la miseria y al

labrador y modesto agricultor a nunca salir de su denigración económica y mental. Vues tra labor nefasta débese trancar por un próximo acto revolucionario que os shuyente de las esferas gobernantes y que asiente el principio de que es el trabajo quien debe tener la supremacía sobre el capital y que el producto de la tierra es de propiedad exclusiva del cultivador.

No son las súlicas, ni pacíficas demandas quienes nos darán nuestro Derecho a la Vida; solo la cruenta lucha, el espíritu de justicia, el sacrificio de nuestras vidas, nuestra acción airada. Estamos acorralados, nos han quitado nuestros derechos. El ser hombre civil casi es igual a no ser nada. Son los que ostentan uniformes, hábitos e insignias, y aristocracia del dinero quienes disfrutan. Nosotros somos unos parias, nuestros hijos lo serán, el ser trabajador o de la clase media pobre es ser objeto de burlas, es ser un ente, una cosadespreciable.

En verdad, lo somos porque queremos. Preparemos la organización adecuada, veamos como se organizaron los adalides de la revolución francesa; los carboneros que prepararon la unidad y liberación de Italia y el enderrocamiento de la monarquía de los Braganza en Portugal.

¡La carestía de la Vida! Consecuencia, en resumen, de falta de honradez en los gobiernos. ¿Por qué andarae en paliativos? Nuestro bienestar es incompatible con la actuación de los actuales hombres gobernantes.

Hémosles dejado encumbrar, no hemos sido perseverantes, hemos sido cobardes y venales; ahora por nuestras faltas y complicidades nos obligan las consecuencias a que sean borradas con nuestra propia sangre.

Es justo. Acatemos el destino.

José Balcells Prats.

Espectáculos

En «La Paloma» y en el «Centro Obrero» hubo anoche los acostumbrados Tenorios como no podía de ser en día de Todos Santos.

Lo mismo en uno que en otro teatro, los intérpretes fueron aplaudidísimos por numeroso público que fué a recordar las hazañas del famoso burlador.

En «La Maruxa» se representó la semiparodia de D. Juan Tenorio «Los Tres Reyes Bufos», mereciendo por parte de los aficionados una excelente interpretación.

Como fin de fiesta se estrenó en el teatro de esta Sociedad «El Tenorio Local», obra de nuestro compañero Andressito que obtuvo un franco éxito.

Fué llamado repetidas veces al palco escénico a recibir los aplausos del público; pero el autor, en un exceso de modestia, no quiso aceptar el homenaje.

Enhorabuena.

En el Salón Cataluña se contaron por llenos las funciones de ayer, siendo ovacionado en todas ellas el quinteto baturro Larrosa.

Se anuncia el debut de un notable transformista.

En el Salón Porto logograph asistió ayer a todas las sesiones gran concurrencia, siendo muy elogiado el programa exhibido, en el que figuraba el artístico «Don Juan» del que dimos cuenta ayer.

Hoy, por último día, se proyectará, de 8 tarde a 12 noche, el programa que se dió a conocer en el «Moderno» del que merece especial mención la extraordinaria cinta en 5 partes, «Anima Nova». Otras producciones completarán tan interminante programa.

Ortopédico herniados

Se hospeda en el Hotel de España el ortopédico de Barcelona Luis C. Vives.

Consulta gratis de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 8 tarde durante los días 2, 3 y 4 del corriente.

Precio de los bragueros de 5 a 20 pesetas

¿Quiéren marchar solos?

No es oro todo lo que luce. Hasta la fecha, la inmensa mayoría del obrerismo leridano permanecía alejado de la lucha socialista, ya sea por apatía, ya por cobardía, dejando ocupar todos los puestos e cualesquiera optaran por ellos o trabajaran para escalarlos. Estos puestos, naturalmente, fueron conquistados por obreros de ideas que eran los menos, pero los más tenaces.

La intransigencia, el absolutismo más extremado, hoy imperan en ciertas fracciones del obrerismo leridano, y de consiguiente, no hay otra norma ni ley que regularice sus actos.

La Sociedad «Arte de Imprimir», por ejemplo, debe ser netamente independiente; nadie, ya sea carlista, republicano, sindicalista o anarquista, puede imponerle su criterio, sin contar antes con el unánime voto de sus asociados.

Deberían tener en cuenta, ciertos elementos avanzados, que es injusto y poco noble, y mayormente para los obreros, abusar de la ignorancia o de la apatía de los más para, a su costa, hacer política interesada; y que es bochornoso, por no decirlo de otro modo, disfrazar las ideas sustentadas, con el amparo de una mentida defensa de nuestros derechos e intereses.

No debemos, los obreros, cegarnos con apasionamiento alguno. Trabajar, sacrificarse por el bien común, debe ser nuestra única norma a seguir; y antes que dejarnos atropellar, luchar con quien sea por muy marcados tintes obreristas que ostente.

Demostrado está, que todo se corrompe. Ya no hay dentro del obrerismo aquella fe y abnegación de antaño. Tanto en los sindicatos obreros como en los centros políticos se respira la misma atmósfera, circulan las mismas corrientes egoístas, en más o en menos escala.

El «Centro Obrero de Lérida» no debería tener ninguna significación política (me refiero al sindicalismo y a la anarquía, aunque parezca paradoja) ya que ninguna sociedad de las que lo integran, la ha votado, que se sepa; más, sin embargo, la tiene, gracias a unos cuantos, muy pocos, que llevan la voz cantante en aquella entidad y a la tolerancia de los restantes, engañados por falsos espejismos.

No está en nuestro ánimo el sembrar discordias, pero han llegado las cosas a ciertos extremos, que urge ponerlas en claro para remediarlas.

Tenemos grandes problemas a resolver, los que no se llevarán a cabo, sin la decidida cooperación de todos; mas antes, precisas trazemos el camino a seguir, para no marchar, como hasta el presente, a tientas.

Ante todo, y por sobre todo, debemos ser netamente obreros sin mescolanza alguna; excluyendo de nosotros todo apasionamiento; trabajando siempre con la mira fija en un mismo objeto, en una misma aspiración y con un sólo lema: *Nuestro bien moral y material.*

Y quien quiera, cualesquiera que nos aporren su útil concurso para el triunfo de nuestra santa causa, deben ser nuestros amigos; pues, lo contrario, el desecharlo, no es práctico, racional ni lógico; es sencillamente, suicida.

Algún día, quizá, aun los más fanáticos, reconocerán el error de su exclusivismo.

Isidoro SISO.
Tipógrafo.

EN INGLATERRA

Homenaje a Granados

Ante un escogido auditorio, del que formaban parte los más famosos críticos musicales, se celebró el sábado en el Queens Hall la audición del poema sinfónico, del maestro Granados, titulado «Dante».

Los periódicos del domingo vienen llenos de elogios para la obra del preclaro artista español.

Hay grandes esperanzas de que se presentará oportunidad en otras ocasiones al público de Londres para oír algunas otras obras de Granados, así como de otros compositores españoles, de cuyas obras hay ahora una gran demanda, producida por el interés, cada día más vivo, que despiertan aquí el arte y la literatura española, así como todo lo que a España se refiere.

La guerra europea



Interrogatorio de prisioneros alemanes

(Foto información).

La situación militar

En los frentes occidental y germano-ruso reina una calma relativa y todo el interés de la lucha se reconcentra estos días en Macedonia y en los dos frentes rumanos.

Al S. del Somme, los alemanes, después de un intenso bombardeo, han atacado las posiciones francesas al N. y S. del Maisonneuve siendo detenidos por el tiro de contención de sus enemigos. Los ingleses se han apoderado de algunas trincheras al N. O. de Les Bœufs. En Verdún, duelo de artillería.

El frente ruso anuncian que en las dos orillas del Bystritza los alemanes han atacado con violencia, apoderándose de dos alururas.

Los rumanos han avanzado en el valle de Trotus, rechazando luego los contraataques del enemigo. En el valle de Oiztu y en la región de Dragoslavele se mantienen firmes y rechazan victoriosamente los ataques germanobúgaros, haciendo a estos numerosas bajas. En el valle de Ciui han derrotado al enemigo. En el Danubio y en Dobruja sigue todo igual. De estas noticias se deduce que los rumanos se rehacen. Después de detener el avance enemigo se disponen a contraatacar.

Los serbios siguen avanzando en la región de Czarna; los franceses se han apoderado de Gardilovo. En todo el frente de Macedonia, los aliados conservan la iniciativa y afirman su superioridad.

(Conferencias telefónicas y telegramas desde las cuatro de la tarde a las seis de la madrugada).

Parte oficial francés

París.—El parte oficial facilitado a las tres de esta tarde, dice lo siguiente:

Al Norte del Somme nuestras tropas han progresado en el sector de los Bueyes.

Los alemanes atacaron violentamente al Norte y al Este de Salily, siendo rechazados sin lograr sus propósitos de avance y haciéndoles nuestras tropas 90 prisioneros.

En los Vosgos, al Sudoeste de Akir, atacaron también y fueron rechazados con pérdidas.

General muerto

París.—Ante Verdún ha encontrado la muerte el general von Kirschbann, jefe de la 6.ª división bávara.

Había dirigido en Septiembre de 1914, las operaciones contra el fuerte del campo de los Romanos.

El mayor Morath

Zurich.—El Mayor Morath escribe en su tribuna del «Berliner Tageblatt».

«Reconozcamos la unidad de voluntad que existe entre los oficiales y los soldados franceses en esta larga guerra, y mostrémoslos muy circunspectos con respecto a las informaciones pretendiendo lo contrario.

En todo caso, la prueba se ha hecho de la fuerza de esa voluntad que tendremos que romper antes de poder persuadir a nuestro adversario de que está obligado a concertar la paz.

Parte oficial rumano

París.—Se ha recibido un extenso parte oficial de Bucarest.

Se refiere a pequeñas operaciones de detalle.

Justicia alemana

Amsterdam.—A consecuencia del avance de los franceses en la región de Verdún, se les ha concedido el retro a un mayor general, dos coroneles y tres tenientes coroneles del ejército alemán.

Protesta contra un hundimiento

Atenas.—El gobierno griego se propone protestar ante Alemania del hundimiento del vapor «Angéliko».

La nota se redactará en breve y al parecer en tonos bastante enérgicos.

La conmemoración del día de difuntos.

París.—Los periódicos dedican artículos a la conmemoración del día de difuntos.

Refiriéndose a las víctimas de la guerra, les rinden homenaje de héroes y dicen que desde sus tumbas claman venganza y alientan a los supervivientes a la victoria.

Información general

Consejo de ministros

Mañana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

En él se resolverán expedientes que quedaron pendientes de aprobación en el último Consejo y se tratará de los debates parlamentarios y de los proyectos que habrán de presentarse a la discusión del Parlamento alternando con los de presupuestos.

Pesado mañana se celebrará Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia de D. Alfonso.

El robo de Correos

Sigue ocupado el Juzgado en las diligencias acerca del robo cometido en la Central de Correos.

Se ha tomado nuevamente declaración a los dos detenidos y se decía esta tarde que por la noche serían puestos en libertad.

Parece que, definitivamente, no recae contra ellos responsabilidad alguna.

La policía sigue practicando pesquisas.

En Gobernación

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, les ha dicho que no tenía noticias que comunicarle.

Las recibidas de provincias, acusan normalidad completa.

El gobernador de Barcelona comunica que la huelga de ebanistas continúa en el mismo estado, no habiéndose registrado hoy concisión alguna por ser día festivo y no haberse trabajado en los talleres.

Las demás noticias se refieren a la celebración de la festividad del día, diciendo que no han ocurrido incidentes.

En los cementerios

Seguendo la tradicional costumbre del día de Todos Santos, los cementerios han estado hoy visitados.

No ha habido incidentes desagradables que lamentar.

La misma noticia comunican de Barcelona, Valencia, Sevilla y otras capitales.

Calma política

Los círculos políticos han estado hoy muy desanimados.

Los diputados y senadores marcharon ayer a pasar el día de hoy con sus familias y los que quedan en Madrid se dedicaron de lleno a la vida de la ciudad, dejando de concurrir a los círculos.

Provincias

Contra la carestía del gas

Valencia.—Los consumidores de gas han celebrado un mitin contra el aumento en el precio de este combustible.

Han acordado presentar a la Compañía las bajas colectivas, que alcancen a unos cuantos millares de abonados.

También acordaron construir una fábrica cooperativa entre los que se han dado de baja en el abono de la Compañía abastecedora y fabricar el fluido al precio que se pagaba antiguamente.

Se ha constituido al efecto un capital de 100 000 pesetas.

Mitín republicano

Tortosa.—Se ha celebrado un mitin republicano en que ha hablado el diputado a Cortes por el distrito D. Marcelino Domingo.

Manifestó que iba a decir en el mitin lo que no podía decir en el Parlamento acerca de la guerra.

Sostuvo que España no debe ir a la guerra porque no está en condiciones de tomar las armas y porque aunque pudiera, debería evitarse una sangría para la nación; pero añadió que el compromiso contraído con las naciones aliadas y nuestra afinidad con ellas por ser de raza latina, nos obliga a prestarles el más decidido apoyo en lo que, no siendo combatientes, podamos prestárselo y favorecerlas en cuanto nos sea posible.

Asistieron al mitin varios jóvenes del requeté que prorrumpieron en vivas a la neutralidad.

Fueron apaleados y arrojados del local.

LLEIDATANA

Les oficinas municipales

Es cert que la cura en el vestir ens diu relació amb la dignitat interior, com ho es que la van t'externa es sigue de contrast de la buidor íntima.

Pobra administració municipal si ha de ser jutjada pel aspecte de les seues oficines!

Hi haveu entrat mai? Tenen l'aspecte de unes ergofes, els trastos vells de les quals heguessin sigut aprofitats, disposats amb més o menys desordre, obligant als empleats a seure darrera d'aquell mostrari de taules, els papers de la vida municipal escampats per sobre a desdir, mancats d'armaris ahont desordenadament.

Les que no se n'han cuidat de les oficines, es que de ningú ha mogut l'interés l'estat de l'orgue que'n diu les armonies o les estridents i mal acompassades sonoritats de la marxa dels públics interessos de la Ciutat?

Oh! sí. Les oficines han sigut el cavall de batalla de totes les estruendoses sessions consistorials. Si les oficines estessin ben organitzades, cuántes vergonyes foren evitades, cuánts papers ridícols s'haurien estalviat, cuánt de temps no hauria sigut perdut per a la prosperitat urbana!

Pero tenim entès que es aqueixa una d'aquelles qüestions en que hi pesa un oprobio *noli me tangere*

Está clar que la organització material d'és negociats, que lo renovació dels trastos vells, que'l montatge d'un mobiliari decorós están més o menys relacionats amb el valer personal dels encarregats d'utilitzar la expressada reforma, que podríam dir, externa. No obstant, no s'ha de negar que hi han empleats que treballen amb zel digne de millor estima estimada i consideració, i que, si no's troven postergats, porque en realitat tots ho están desde un punt de vista moral, de mereixerían disposar de millors mitjans, doncs capassos foren de portar degudamente els assumptes, com, malgrat la actual desorganització material dels seus despatxos, fan nobles esforços per a complir amb cert heroisme...

Pero no's preté fer clasificaciones respecte a la competencia ni a la bona voluntat dels que ocupan algú lloc en les oficines consistorials: recullim, només, opinions estranyes que acusan una tal diferencia, sempre existent entre individus encarregats de qualitat servel.

I no hi ha dubte, a pesar de tot, que el major o menor valer de les persones no dispensa al Ajuntament de posar un segell de dignitat i d'ordre en tots els afers que li están encarregats, aixís com en els organismes que'ls han de tramitar.

No existiria un tant desventurat concepte de menyspreu en els serveis municipals si, apart de la més o menys acceptable feina que's realitza, la organització externa de les

oficines imposés algún respecte. D'iguals lo que's vulgul, el vestit ens imprimeix cert carácter, i no sols en la consideració ajena sino per lo que's refereix a les nostres propies accions.

Perqué no's té aixó en compté i no s'han utilitzat fins avui els mitjans ben adequats amb que compta'l nostre Municipi?

Desde Mollerusa

Veinte días ha que no se come otra cosa que campanas, y entre campana y badejo tengo los timpanos destrozados.

Va uno al café y lo primero que la preguntan es:

¿Cuándo se funde la campana?

Vas a paseo con cualquier amigo y a lo mejor ¡zas! la consabida pregunta:

¿Qué sabe V. de la campana?

Si, asqueado, te vas a la iglesia, también allí oyes la misma murga.

El domingo el padre cura desde el púlpito tira que tira de la cuerda de la campana lamentándose del poco éxito que había tenido la suscripción, encareciendo a sus feligreses que aflojaran la mosca si quieren que la campana suene desde lo alto como Dios manda.

A mi maldita la gracia que me produce eso de querer aumentar la potencia de las vibraciones del bronce.

Soy padre de nueve hijos y el mayor cuenta diez años y para colmo de desdichas mi domicilio está muy cerquita del campanario y como supondréis lo que va a pasar es que al ruido de las voces metálicas se van a despertar los chiquitines y con ellos la suegra, que es la mejor campana de la parroquia cuando los nervios se le ponen tirantes.

Si la suscripción ha sido un fracaso ya verán ustedes cómo los respetables señores de las diversas comisiones nombradas al efecto, para salir del paso, apelan a otros medios y no me sorprendería solicitaran el concurso del Ayuntamiento con el fin de arrancar de la caja comunal, siempre exhausta algo que pueda sonar.

Bien saben ellos que dentro de la Corporación municipal cuentan con amigos míopes que les importaría un pito convertir el pueblo en una colonia de Roma mientras no les regatearan la bendición papal distinguiéndose entre ellos uno, el más viejo, que con exactitud invariable repite siempre la misma frase:

—Yo también quiero a Dios pero él me libre de entrar en litigios con el diablo: si los dos están en pleito desde la creación del mundo, disputándose las almas, uno para que suban, y el otro para que bajen, ¿quién puede negar son dos potencias? Y si por otra parte no tenemos suficientes datos del origen de sus querellas que se pierden en la noche de los tiempos, ¿porqué declaramos partidarios de uno de los dos? Mientras no se ponga en claro cuál de los dos tiene razón lo más razonable es guardar con ambos relaciones amistosas, puesto que si el uno puede cortarnos el resuello, el otro puede meternos los cuernos en ciertas partes del cuerpo que de seguro no nos produciría cosquillas. Ante las consecuencias que podrían venir digo con ella sinceramente, sin enfúris y sin rodeos: desde el centro de la panza a los pies, para el diablo y desde el centro arriba lo reservo para Dios. Y si las cosas están bien repartidas, huelgan las protestas.

Estoy notando que, siguiendo a Dios y al diablo, perdí la pista de la campana. Decía antes que los respetables señores de las diversas comisiones nombradas al efecto de recaudar fondos, para fundir la campana, apelarán a todos los medios para salir del paso, y como el señor alcalde forma parte de una de ellas y que, al paso que lleve, cualquier día va a meterse a fraile, ya veremos lo que ocurre; que bien podría ocurrirse a mi distinguido amigo y respetable señor alcalde proponer al Consistorio se consignara de los escasos fondos del erario una crecida suma con el fin de granjearse las simpatías del padre cura.

Si a tal extremo llegara, creo que los concejales republicanos harían sentir su protesta; puesto que del tesoro público, bien claramente lo dicen las leyes el uso que deba de hacerse.

Como el asunto parece trae su larga cola, ya les pondré al corriente del curso que vaya siguiendo; por lo que dejó de hacer conjeturas reservándome mi crítica para más tarde si a ello hay lugar.

NI SE DOBLA NI SE QUIEBRA.

Mollerusa O t. bre 1918.

Perros "Setters"

urge venderlos y se darán baratos. Razón en esta Administración.

Diario de Variaciones

De difuntos. El cementerio, coquetamente adornado, es centro de romería. La mansión de los muertos inspira siempre mayor respeto que en este día de ayer. Hablar fuerte, reír, tomar el cementerio como lugar de diversión fuera, en todo tiempo, profanación horrenda de aquella tierra sagrada. Por todos santos, se charla alto y se comentan con ironía los epitafios y los adornos, a las veces ridículos, con frecuencia tragicómicos y siempre pintorescos. En el día de los muertos, nos hemos familiarizados con ellos, un día al año y «no nos infunden pavor».

En casa, «los vivos» se regalan el paladar con los clásicos «panlleis» a la memoria de los muertos y organizan suculentas castañadas en honor de los fieles difuntos.

En los cines y teatros rebosa la concurrencia de vivos que van a divertirse. Todos los locales son insuficientes para contener tanto público.

Nos divertimos, nos divertimos. Y no es, en verdad, por significar alegría cuando parece que debiéramos conristarnos sino para tranquilizar a los muertos por si estuviesen pensando por creer que aquí lo pasamos mal.

Es todo un señor flo este «Sentimientos» de *La Prensa* que de ciento a ciento nos sale en el colega nocturno con una de esas alambicadas notas festivas que, si las entenderíamos y comprendiésemos toda su fuerza cómica, nos darían que reír por toda una temporada.

Y no es todo lo flo que es solo por la crónica festiva a que aludimos sino porque no contento con darnosla a conocer en *La Prensa*, se la aplaude, se la comenta y se la «churrucea» él mismo, en el periódico del Sr. Rovira, dándose un bombo de padre y muy señor mío.

Porque nadie lograra convencernos de que el suelto que firmado por *Stork* aparece anoche en el órgano del presidente honorario del comité liberal de Torrefarrera, es del propio «Sentimientos». Aquello de «ta vista, la entrevista y... el buen humor», como el fondo ídembremente cómico del escrito y lo difuso del contexto son del peculiar uso y abuso del sandunguero cronista de *La Prensa*.

En vano ha pretendido que confundiéramos su prosa con la del *Arrenglerador* sembrando de puntos suspensivos vengas o no a pelo y citando aquella frase tan suya de «las mil y una...» y aquella otra de «barrer pa dentro»; el ardid ha sido huído y no hay quien no diga que es de «sentimientos» y no del *Arrenglerador* la crónica del eco moribundo de la disuelta fracción egoísta.

Queremos hacerlo notar así para que a cada cual se haga el honor que merece y, como lectores del referido eco, para dar muestras de nuestra agudeza.

¿Cómo había de decir el saludísimo humorista del órgano del Sr. Rovira que era un suelto de las mil y una noches la profecía de que España pudiera ser diputado a Cortes en 1920!

El Sr. España puede, en aquella fecha, ser diputado a Cortes; y antes siquiera. Otra cosa no puede decir un liberal unificado como es el conocido integrista a quien *Sentimientos* ha querido atribuir su crónica de *El Pallaresa*.

La verdad es que tiene cada golpe este buen señor de *Sentimientos*...

OBITUARIO

En Mollerusa ha fallecido D. Pablo Canale, padre del diputado provincial y abogado de Blagnat, particular y estimado amigo nuestro D. De la Canela.

D. Pablo Canale que en la actualidad desempeñaba la Secretaría del Ayuntamiento, fué modelo de funcionarios por su laboriosidad y ejemplar y su probidad intachable. Era estimadísimo en toda la comarca por la bondad de que siempre dió pruebas.

El entierro, que fué verdaderamente imponente, ha sido demostración de las numerosas amistades que supo captarse.

A su familia y especialmente a su hijo D. De la Canela, con tan triste motivo nuestro sentido y sincero pésame.

EL OCULISTA

ROBERTO PEREÑA

Participa a sus clientes el traslado de su Consultorio de enfermedades de los ojos a la Plaza de la Libertad, 2.º (frente Gobierno Civil).

HORAS DE CONSULTA (de 10 a 12 y de 5 a 7 días festivos de 9 a 12)

Gacetilla local

Ricardo Palacín, abogado

En la Universidad de Zaragoza y mediante los ejercicios de reválida, que han sido brillantísimos, acaba de obtener la licenciatura de la carrera de Derecho nuestro querido amigo D. Ricardo Palacín.

No hay que decir cuánto nos complace la agradable noticia. El amigo Ricardo ha compartido con nosotros las tareas periodísticas, laborando en esta casa cuando las vacaciones le han dejado lugar para ocuparse de cosas ajenas a los estudios que venía cursando con notable aprovechamiento.

Más que un amigo y que amigo entrañable, es Palacín para nosotros un compañero queridísimo, a quien esente, lo consideramos siempre entre nosotros.

Reciba su apreciadísima familia nuestra cordial enhorabuena.

Manuel Mercé, médico

Ha terminado los estudios de la carrera de médico, licenciándose con nota de sobresaliente nuestro querido amigo el joven D. Manuel Mercé, hijo del conocido y distinguido médico del mismo nombre.

Manolo Mercé ha sido uno de los mejores estudiantes que han pasado por las aulas de este Instituto.

Hizo el Bachillerato con notas de sobresaliente en todas las asignaturas y en los ejercicios de Grado y ha continuado en la misma forma en la Universidad, terminando la carrera en cuatro años y con el mismo éxito que en el Bachillerato.

Muy joven aún, ingresará en el ejército sin haber necesitado solicitar prórroga para la terminación de estudios y, con arreglo a la nueva ley, ingresará con el grado de segundo teniente, como médico provisional en el Cuerpo de Sanidad militar. Seguramente no se ha dado otro caso como el de Mercé.

Muy de veras le felicitamos augurándole un brillante porvenir y hacemos extensiva nuestra felicitación a la familia con quien nos unos lazos de estrecha amistad.

- Fincas rústicas -

De dos a cuatro mil duros, con regadío, se comprarán en esta provincia o fuera.

Ofertas calle del General Bello, número 2, 2.º 2.ª, bajo sobre M. J. expresando toda clase de detalles y precio.

Se desitga un matrimonio per a Torres. Rao - Carrer Mayor, 51, entresol.

Depósito de Carbón

procedente de las minas Carboníferas del Ebro. Se expande en Escarpe. A cuatro kilómetros del pueblo de Serós. (Sin necesidad de pasar barcas).

Para pedidos dirigirse al representante José Rodés, Granja de Escarpe, (provincia de Lérida).

: Doctor Estadella :

(De las Facultades de Barcelona, Zaragoza y Madrid)

Mayor 98, 2ª.ª. Llérida Teléfono número 40

Curación por los procedimientos más modernos de las

Enfermedades venéreas y propias de la mujer

Aplicación de los poderosos anti-sifilíticos

"606" y "914"

Diagnóstico serológico de la sífilis y del embarazo. Tratamiento racional de la Esterilidad y de Impotencia.

Visita especial de enfermedades crónicas

atención a partes operadas

HORAS DE CONSULTA: De 11 a 1 y de 4 a 8 Visita económica de 8 a 9 noche

Coqueluche, - Tos de los niños
Roselló
Sección rad caliente con el anticatarral Frasco 1 peseta Farmacias y Droguerías

PRECIO FIJO GARANTIA VERDAD



para tener hora exacta usad el **LONGINES** RELOJ de gran precisión
Calixto Corberó
17 Plaza de la Sal 17.-LÉRIDA

Doctor H. TORRES
Paheria 10 1-1 Teléfono 61.
MEDICINA INTERNA
VIAS URINARIAS
PELLI SÍFILIS
Consulta { Matt: de 11 a 1 Tarde: de 8 a 9

LOS HOMBRES
faltos de energías musculares, Impotentes, débiles por abusos de toda clase, enfermedades, pesares, & VIEJOS SIN AÑOS, deben pedir por correo gratis a la **CLÍNICA MATEOS**, Arenas, Madrid, (España), el **MATRÓN SEXUAL**, y recobrarán las energías de la más fuerte juventud.

Préstamos hipotecarios
A propietarios sobre fincas rústicas y urbanas e industrias existentes en marcha. Interés módico legal. Rapidez y absoluta reserva.
Representación de la casa **Bhootmer la Concha y Comp.ª**
Escudellers 47-1.º :: Despacho de 10 a 12. BARCELONA

Asociación Protectora de la E. C.

En la darrera reunió del Consell Directiu d'aquesta «Asociació», foren acceptats sis nous socis individuals, de Lleida.

Havent-hi amb aquest ingrés de socis, a Lleida, el nombre de inscrits necessaris per a poder-se constituir en Comissió Delegada, s'ha encarregat als socis col·lectius lleidatans «Centre Excursionista», i «Cos d'Adjunts dels Jocs Florats», l'execució dels treballs necessaris per a la dita constitució i nomenament de la corresponent Junta Directiva.

Amb aquesta, seran set je les Comissions Delegades de l'«Asociació Protectora», en funcionament. Quatre a Catalunya; les de Sabadell, Manresa, Girona i Lleida; i tres en terres americanes: les de Santiago de Cuba, Havana i Buenos Aires.

En contestació a un cicle de felicitació adreßat al Diputat per Valencia Sr. Anicet Llorente, amb motiu de la seva intervenció en les Corts en defensa de les aspiracions de Catalunya, l'«Asociació Protectora de l'Ensenyansa Catalana», ha rebut, amb retards, de dit senyor una atenta lletra escrita en basc, la seva llengua nativa.

«El meu cor tingué una gran alegria—diu el senyor Llorente—en veure l'atenció amb mi tinguda, havent de manifestar-vos queestic sempre disposat a defensar i enaltir els vostres ideals que considero justíssims.

Aprovo tota la vostra actuació pel reconeixement dels genis catalans i per a la prosperitat a la que estimo amb tota l'ànima i per a la que sempre podau comptar amb la meua adhesió.»

Zeppelines y papanatas

De un curioso artículo de Ramiro de Maeztu:

Las fotografías no dan idea de lo que es un zeppelin caído. O, si podéis figurar que es una cosa grande, algo así como una catedral en ruinas. Pero es orgánico; es aún mayor, mucho mayor. Yo no he estado nunca en San Francisco de California, y no sé como es. Pero figurémonos que sea como Nueva York: una gran ciudad de grandes rascacielos, construídos con armazón de hierro. Imaginémosnos, lo que no quiere Dios que suceda, que un terremoto como los de San Francisco echara abajo Nueva York. Figurémonos una de sus grandes calles derribada, en la que no quedasen más que los hierros de sus casas entrecruzándose en menudo encaje. Pues esta es la impresión primera de un zeppelin caído.

Los españoles que han estado en Londres habrán quizás visitado alguna vez en sus alrededores aquel famoso Palacio de Cristal que describió Alarcón en su viaje: «De Madrid a Nápoles». Un zeppelin caído es como el Palacio de Cristal en ruínas. El zeppelin cayó entre dos campos, sobre una cerca de zarzas. Pues su popa cubre hojagadamente uno de los campos, y su proa el otro. Es colosal, realmente colosal.

Pero es encaje. El aluminio de su armazón tiene una endeblez que podría decirse de papel de fumar. Está compuesto todo entero de largas cintas de aluminio que se besan las unas a las otras para formar sus columnas. Están estudiadas minuciosamente todas las líneas de resistencia, al objeto de producir el máximo de soledad con el mínimo de metal y de peso. Estas columnas son tan ligeras, que una muchacha levanta una de ellas, larga como una casa de cinco pisos, como si fuese una caja de sombreros. Y, sin embargo, se puede uno poner de pie sobre esta columna, sin que se rompa ni se doble. No es sólo colosal sino hermoso.

El guía nuestro nos dice algunas cifras. El zeppelin mide 680 pies (unos 207 metros y medio) de proa a popa, tiene 5 góndolas, 5 hélices, 5 máquinas, cada una de 240 caballos de fuerza, se gobierna por un timón vertical y dos horizontales, lleva unos 7 u 8 pequeños cañones y aparato de telegrafía sin hilos, es elevado por unos dos millones de pies cúbicos de gas, y tiene un peso total, con sus tripulantes incluidos, de unas 50 toneladas inglesas. Si el peso total no excede de 50 toneladas, el de sus proyectiles, granadas, bombas, cartuchos, etc., no puede exceder de c a 4 toneladas inglesas. Es la cantidad de metal que puede disparar un cañón francés de 75 milímetros en diez minutos de fuego.

Se nos hace evidente que un zeppelin representa el máximo de vulnerabilidad con el mínimo de poder ofensivo. Es enorme, pero no puede ni llevar peso ni crecer resistencia. La menor granada, el menor roce, la menor chispa lo destruye e incendia y hace bajar envuelto en una llama, como dice Milton que fué despeñado Satanás de los cielos.

Visto desde el suelo puede parecer un escorrazo de los aires si fluye a poca altura. La primera vez que vino a Londres, la

impresión de los cañones que contra él se dispararon desde el centro mismo de la ciudad me hizo soñar noches después con zeppelines. Y en mi pesadilla vi volar a uno de ellos, pintado de ocre, tal como año y medio lo había visto sobre los tejados de Hohenzollernplatz, en Berlín.

Era un gran cilindro que volaba sobre el Támesis, casi a ras de tierra. Hineó el espón en el puente metálico de Hammersmith y sonó un chasquido como de madera que se hace astillas. El puente se vino abajo y era el último puente de Londres que quedaba en pie. Recuerdo que luego me encontré en una balsa con los últimos supervivientes de la gran ciudad. Una mujer acurrucada amparaba a un muchacho de pantalones cortos, que no era su hijo. Un señor me decía: «Es curioso; yo era abogado.» El río cubría, desbordado, la tierra que fué Londres. Los náuticos de la balsa nos miráramos los unos a los otros con indiferencia. El Sol picaba en lo alto y las aguas eran intensamente azules. Pero esto era un sueño. Y el poder destructivo de los zeppelines es igualmente un sueño. Al principio de la guerra los alemanes decían: «Se nos desconoce. Para que se nos conozca es necesario que nuestras armas hablen a la imaginación de la Humanidad. La imaginación se conquista con el espectáculo de lo colosal y con la emoción de lo misterioso.» Así surgieron los cañones de 420 y los zeppelines. Los papanatas exclamaron: «¡Qué hijos!», y abrieron unas bocas que todavía no han cerrado.

Solo que la Humanidad no se compone exclusivamente de papanatas.

RAMIRO DE MAEZTU.

Noticias

Comunica la guardia civil de Tremp que un violento incendio ha destruído un pajar que contiguo a su domicilio, sito en el paseo de la Fontvella postea el vecino de aquella ciudad don Miguel Reixachs Pla.

Acudieron desde los primeros momentos al lugar del siniestro, las autoridades, vecindario y fuerzas de la benemérita, que consiguieron tras grandes esfuerzos extinguir el fuego a las dos horas de iniciado.

El incendio se creó fué casual, atribuyéndolo el dueño a la derivación del fluido eléctrico de la línea que cruza por el pejar destruído o a una cerilla que dejaron caer al almacenar la paja.

Las pérdidas se calculan en unos dos mil quinientas pesetas.

Grupos de electrobombas para elevaciones de agua. Sistema privilegiado. Gran surtido de aparatos para Electricidad, sin ningún aumento. Lámparas eléctricas filamento metálica marca «Almacenas», «Z», «Philips» y «A. E. G.». Gran existencia de tubos de Plomo y Acero Asfaltado para conducciones de agua. Carburos marca «Pena» y «Berga» a precios de fábrica. Cajas para caudales y Cocinas económicas, de todas clases. Vidrios, Batería de Cocina, Metales. Fritos fijos. Comercio de Ferreteria, JOSE ALMACENAS, (Pórticos Bajos).

En la Audiencia de Barcelona ha obtenido el título de Procurador de los Tribunales, nuestro comprovinciano don José Gallcerá.

Reciba nuestra enhorabuena.

Últimas creaciones en trajes para niños. Laparamebias para niños; son muy económicas. Casa PUJOL.

Varios vecinos de la barriada del paseo de Aragón, han dirigido una instancia al señor Presidente de la Diputación de esta provincia, pidiendo que dicha Corporación como propietaria de un edificio en aquel paseo, contribuya a los gastos de nueva instalación de alumbrado eléctrico en el mismo.

Anuncio

MADERA DE RIO: Hállase en venta la de una arboleda de nuy la i. extracción. Razón D. Bartomé Gual, Palma Tle da.

Hoy jueves, a las cuatro de la tarde se reunirá la Diputación en pleno para continuar las sesiones ordinarias del actual período semestral.

Antes de comprar un g. b. a. v. a. V. la Casa PUJOL. Gabanes para Caballeros, desde 25 ptas. dem para niñas, desde 9 ptas.

Con extraordinaria afluencia de forasteros ha celebrado la villa de Bellvís su fiesta mayor durante los días 25, 26 y 27 del pasado mes de Octubre.

Se vieron muy concurrídos los cines, varietés, teatros y bailes.

El Ingeniero D. Eusebio Martí Lamich, ha trasladado su domicilio y Oficina de Ingeniería y Obras a Puharia 13-2.º (Pórticos Bajos).

En Londres ante un escogido auditorio del que formaba parte los más famosos críticos musicales, se ha celebrado en el Queens Hall la audición del poema sinfónico del maestro Granados, titulado «Dante».

Los periódicos vienen llenos de elogios para la obra del precioso artista español.

Verdadera ganga la obtendrán los que compran muebles en la casa Senda por su gran baratura en el precio y su buena construcción en los mismos, exposición comuna de toda clase de muebles. Calle S. Antonio 3, Lérida, (cerca de la Catedral).

Labradores: P. ensas Extra-jadoras Bombas, Sembradores, Grías, etc., etc. J. Moret, Rambla de Fernando, 29 Lérida.

El artillero que fué del tercer Regimiento montado, Ramón Roselló Macarulla, se servirá pasar por la Secretaría de la Alcaldía para enterarle de un asunto que le interesa.

¿Desca V. el tener un buen sombrero? Comprelo en Casa PUJOL. Desde 5 pesetas.

Caja de Ahorros y Montepío de Lérida.

El resumen del balance semanal que termina en el día de hoy es como sigue:

Ingresos o cobros: Inposiciones, reembolso de préstamos y cobros por todos conceptos: 19 158 ptas. 30 céntimos.

Salidas o pagos: Empeños, reintegro a imponentes y pagos por demás conceptos: 10 397 ptas. 19 céntimos.

Libretas nuevas 7. Lérida 29 de Octubre de 1916.—El Director, Ramón Felio Galicia.

Se vende o arrienda

molino aceitero, con toza de cabide 200 cántaros, prensas de madera, situado en la carretera de Huesca a cinco kilómetros de la Capital, antes de llegar a las balsas depuradoras.

Para informes a Bautista Justo, Vilanova de Alpicat, (estanco). Por tener ropa tendida en los balcones y escurrirse el agua a la vía pública el Alcalde ha impuesto una multa a una vecina de la calle Mayor.

HUERTO PARA VENDER o arrendar frente al surtidor de los Campos.

Darán razón Rambla de Fernando n.º 10 4.º 1.º.

El primer teniente (de la E. R.) de caballería don Antonio Purroy, con residencia en esta ciudad ha sido destinado al regimiento dragones de Santiago de guarnición en Barcelona.

Se necesita Oficial constructor de carros, en casa del constructor Francisco Bresolí, de Aspa. Diríjase a su taller.

Ha sido nombrado maestro Interino de Escalá, don Miguel Bernadó Anell.

Academia de Correos, véase anuncio en 4.ª página.

El día 2 de Noviembre próximo se abrirá el pago del mes de Octubre a las clases activas y pasivas del Estado, clero y religiosas en clase, que perciben sus haberes y asignaciones por la Depositaria pagaduría de de la Delegación de Hacienda de esta provincia.

CASA PARA VENDER en la calle de Caballeros comp. sta. de cinco pisos y una tienda: renta el 6 por .00 tiempo.

Dará razón Rambla de Fernando n.º 10 4.º 1.º. Por retirarse de negocio. Se traspasa casa de huéspedes en el mejor punto de la Capital, con trece habitaciones y se pueden parar 22 camas. Razón Recado: o Caño. Esterería n.º 10.

Se vende una máquina de moler aminorada y varios objetos propios para comestibles. Razón: calle del Carmen, 51.—Tárraga.

Veterinario Joven, casado y con práctica se ofrece para servir a un partido, asociación, etc.

Para info. más diríjase al interesado en Almer, Lérida Francisco Tronc Pansa.

Nue tres géneros para trajes y gabanes son de las mejores fábricas. Corte ir- reprochable Casa FUJOL.

Grains de Vale es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al comer. Venta en Farmacias.

HUERTO PARA VENDER Situado en el camino de Picos.

Darán razón en la calle Mayor n.º 15, pasadefá.

GRAN FABRICA y Almacenes de Muebles de Lujo de ELIOS DE ARMENTA. Exposición permanente de juegos completos de: Dormitorios, Comedores, Salones, Despachos, Recibidores, etc. Gran variedad en modelos de estilo última novedad. Construcción esmeradísima y prontitud en los encargos. Rambla de Fernando 18.—Lérida.

José A. Florensa Callista Practicante del Hospital Provincial. Desaparición completa de callos (ulls de pol) durillos, etc., etc. Visitas económicas Mayor 78 1.º Lérida.

GANGA Se vende una partida de grandes piedras, pro para Molinos y de varias aplicaciones, de clase gratuita extranjera, se vende una o varias. Razón: Pedro Almacén, Puharia 3 Lérida

JOSE GOMBARO LEONART: CORREDOR DE FINCAS MATRI- : : : CULADO : : : El más antiguo de la Provincia.

Gestiona la compra-venta de fincas rústicas y urbanas, colocación de capitales con buenas garantías. Seriedad y reserva absoluta. BLONDEL, SI 3.º.-LÉRIDA. (Frente al Mercado de granos)

MARIA BLANCH — ENSEÑANZA DE CORTE Y CONFECCIÓN — Venta de patronos a medida. Horas de enseñanza: mañana de 9 a 1 y tarde de 3 7, clase especial de 6 a 8 de la noche. Lérida: Esterería 18, 3.º-1.º

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS. el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico. De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos SE DESPACHAN TODA CLASE DE PEDIDOS POR IMPORTANTES QUE SEAN.—TELEFONO n.º 126.

Agencia de Pompas Fúnebres LÉRIDA Establecida en la Calle de la Palma núm. 1 Servicio esmerado y económico: Túmulos, Ataúdes, y adornos de todas clases, con todo lo concerniente al ramo de FUNERARIA. Se sirven encargos para fuera de la Capital, a precios reducidos. SUBURSALES D. Pedro Culleré; Calle de San Antonio núm. 44. D. José Ros; Calle Caldererías, núm. 12. D. Luis Castanera; Calle de la Palma, núm. 1. D. José M.ª Bosa; Plaza de S. José, núm. 1. D. José Borrás; Plaza de S. Juan, núm. 14. D. Ramón Mañé; Calle de la Pescadería, núm. 4. D. Domingo Solé; Rambla de Fernando, núm. 9. D. José Ribera; Travesía del Carmen, núm. 7. D. Francisco Ribera; Calle Cardenal Remolins, núm. 17.

Alerta! = Alerta! = Alerta! Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan taponos, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre Sociedad Anónima Vichy Catalá, y por lo tanto dejan de proceder dichos manantiales las que no los lleven.

Carbonilla NEACH para braser; sin tufo, (Herro) GARANTIDA LA MEJOR! APUERAS SAN MARTÍN, LADRILLERIA TELEFONO N.º 6 PRECIOS Tres cuartas, (doble de 4 litro) 1 Cuartera (chanta litros) 4 A domicilio, o sobre vagón, de cuartera en adelante. Exijas: hoja de procedencia. Pago al contado o reembolso. ACADEMIA - ESTUDIO = XAUDARO = Enseñanza de dibujo y pintura en todas sus aplicaciones. Mayor 41, 1.º.—Lérida.

GANGA Puertas de hierro sistema Santa María nuevas y de varias medidas. Razón: Magdalena 5, Taller de Electricidad.

DINERO BIEN GARANTIDO Se facilita su colocación en primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas y se prestarán en buenas condiciones desde mil pesetas hasta cuarenta mil, sobre fincas de esta capital y su término y se encarga de la compra y venta. Agencia 1 por 100. Caballeros, 7, 2.º.—Lérida.

¡ATENCIÓN! EL CALZADO de la ZAPATERIA Las Américas SUPERA A TODAS EN CALIDAD Y ECONOMIA San Antonio, 5 Enfrente la Catedral—Lérida PRECIO FIJO

Mme. Fé e A todos los que sufrís desengaños de la vida acudid a consultar a - Mme. Fé e - ella da consejos sobre pleitos, penas de amor, herencias, casamientos, empujones, negocios u otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos. Visible todos los días de los 9 de la mañana a las 8 de la noche. Vile Carman 3, a los Campos Carretera de Barcelona (Frente a la Vaquería) Lérida

MARIA BLANCH — ENSEÑANZA DE CORTE Y CONFECCIÓN — Venta de patronos a medida. Horas de enseñanza: mañana de 9 a 1 y tarde de 3 7, clase especial de 6 a 8 de la noche. Lérida: Esterería 18, 3.º-1.º

PARTICIPAMOS a los consumidores del POSTO-GLICOCOLA DOMENECH que hemos concedido la representación de nuestro producto al Doctor Carnicer a quien podrán dirigirse los pedidos. Carmen 35, Farmacia. - Lérida

Fonda del Centro ANTONIO SERRA

Situada en el punto más céntrico de la Capital
Habitaciones bien amuebladas con balcones a la Rambla, Timbres y luz eléctrica.
Se sirve a la Carta y a cubiertos desde 2 pesetas. HOSPEDAJES desde 5 pesetas
Rambla del Centro, Entrada por la calle de San Pablo, 2, principal.—BARCELONA.

Consultorio Castro

Enfermedades nerviosas Cirugía en general Electricidad
RAYOS X
Constitución, 19 Lérida.

Línea Pinillos

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil Plata
Través en 15 días
Servicio rápido a las Antillas y E. Unidos Vapor «Valbanera» Saldrá de Barcelona el día 1.º de Noviembre.
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y carga con trasbordo en Buenos Aires para Rosario de Santa Fe
SERVICIO AL BRASIL-PLATA
Para Santos Montevideo y Buenos Aires Saldrá de Barcelona el día 5 de Noviembre el vapor «Miguel M. Pinillos» para Puerto Rico, San Agustín de Cuba y Habana.
Admiten además carga y pasajeros para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, New Orleans y Charleston con conocimiento directo para Guantánamo, Nuevitas, Sagua la Grande, Caibarien, Sancti Spiritus y para Gibara, Puerto Padre y Baracoa con trasbordo en Santiago de Cuba.—La carga se recibe en el muelle de la Compañía (Muelle de las Baleares).
Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de 1.ª y 2.ª clase instalados sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de 5.ª se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.
Consiguatario: Rómulo Bosch y Alsina. Paseo Isabel II, número 1, piso 1.º—Barcelona

Joan Bergós y Enric Borrás Melgosa

Corredores de Comercio Lérida

BAR RESTAURANT "LA LUNA"

OSTRAS OSTRAS OSTRAS

El dueño de este acreditado establecimiento tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y al público en general, que desde el 30 de Septiembre se recibirán a diario las sabrosas ostras de la Ostrícola Boó (Santander) única que las sirve esterilizadas.
No fiarse de vendedores ambulantes por el solo afán de ahorrarse 20 o 25 céntimos por docena puesto que en La Luna se las servirán abiertas, con su correspondiente limón y con todas las garantías higiénicas.
Grandes existencias de vinos generosos, cuyo precio no se ha elevado apesar de guerra, sirviéndose Vinos del priorato a 0 50 pesetas litro de 16 grados.
Restaurant a la carta, se sirven cubiertos a 1 50 y se sirve a domicilio.
Abierto toda la noche
JOSE BURON
Agencia del automóvil de Lérida a Mayals.

Chocolate semifino

Es la última creación de la casa E. JUNCOSA. De sabor exquisito, lo mismo sirve para cocer que para comer en crudo. Es de dureza extraordinaria. Al infimo precio de 1'25 pesetas. Se vende en los buenos colmados y ultramarinos.

¡¡ ALERTA PAGESOS !!

LOS DIABLES I BATEDORES DE MOLTES CLASSES, SENSE CAP DUPTÉ SON LES MILLORS, ECON. MIQUES, LLEUGERES, LES DE MES RENDIMENT, DE MES DURACIÓ, C. MÓDES, GASTEN LA MEITAT DE LA FORSA DE TOTES LES DEMPS CONEGUDES; SE VENEN AL COMPTAT I A PLASOS A LA CASA DE
Vicent Farré
Carrer de Ramón Soldovila (darrera del col·legi dels germans Maristes)
LLEIDA

Enfermos del Estómago

Tome Vd. constantemente el agua con bicarbonato purísimo marca
Mentadol
— y cesará su dolencia.—Caja 0'50.—Depositarlo: Suñé Ribera. Droguería.

Clínica de Vias Urinarias

DE LOS ESPECIALISTAS GIMISÓ Y ANADÓN
Rambla Llana Boquería n. 8.º-1.º (entre calles Hospital y San Pablo)
BARCELONA
Métodos rápidos sin dolor, para la curación de las enfermedades de la ORINA, VENERECCO y SIFILIS. Aplicamos el 600 el 914 y el G. L. L. más eficaz y seguro que el Salvarsán.
Impotencia o debilidad genital.—Vigor normal rápido y sin peligro.
Consulta diaria de 9 a 1 y de 5 a 9 Festivos de 9 a 1.
Especialidad tratamientos para forasteros, para curarse en sus casas bajo la dirección de los Especialistas.
CONSULTA POR CARTA

Manuel Pereña. - Tarrega.
DROGAS - COMESTIBLES - LICORES
Cola Tanglefoot
Producto norteamericano
para preservar a los árboles de las hormigas y otros insectos que suben a ellos desde la tierra.
Reconocida su positiva eficacia por muchos agricultores de la provincia.
D.º de patente exclusivo en la comarca, Plaza Mayor, 10 - TARREGA
Pídase prospectos.

BILLAR SE VENDE

RAZON EN LA «BOMBILLA»
Ronda Estación - Lérida

Curación del dolor

Dolor reumático, inflamatorio, nervioso, gotoso, y artrítico :
El Rob
Wilfrú Estola
suple los baños y aguas termales, calma en el acto los más fuertes dolores, y en pocos días logra su curación radical; las maravillosas curaciones con él obtenidas, son la mejor garantía de su eficacia.
De venta en todas las farmacias.
Farmacia de I. Ramón Soler
Caballeros, 39 - LERIDA.

Fábrica de Aguardientes Anisados y Licores

Comercio de artículos varios
B. PASCUAL
33 Calle de Murcia 33
LONAS, TEJIDOS DE CÁRAMO CUERDAS DE CÁRAMO Y ALGODÓN - TRALLAS - RAFIA Y GARRAFONES
Accesorios para pescar Artículos de palma

Vacunación antirrábica DR. CAVA

Tratamiento preventivo de la RABIA por las inyecciones de la misma linfa empleada por el Dr. FERRAN de Barcelona.
Consulta especial de Puericultura y de Enfermedades de los niños.
Mayor 22, 2.º-2.ª planta. - LERIDA (Teléfono n.º 70)

Als Agricultors

Viticultors - Arboricultors - Horticultors
Si voleu augmentar vostres collites de 20 a 50 per 100
EMPLEEU EL
Fertilisador Radiocatiu H. B. C.
poderós estimulant de la terra e insecticida segur
Agencia a Lleida
Rambla de Fernando, núm. 49 i 51-1.º

Laboratorio de Analisis Químico

Ensayos Industriales
Dr. Carnicer Carmen 35 y 37-Lérida

NUEVA LAMPARA EXTRANJERA

Lampara Nitrogeno
Dispot 1 1/2 Watio
Gran potencia - luminica. Consumo verdad. - Duración sin rival.
Pedida a todos los buenos establecimientos de Electricidad y a vuestros electricistas.
Concesionario y depositario para España y Portugal
Plutarcio Teixido.-Carme 35, teléfono 4342.- Barcelona

ACADEMIA DE CORREOS

PREPARACIÓN COMPLETA Y ESMERADA PARA INGRESO EN EL CUERPO, POR PROFESORADO COMPETENTE
CONVOCATORIA TERCEROS AÑOS
Estará abierta la matrícula hasta el día 20 de Septiembre próximo, en la calle del Carmen núm. 24 5.º LLEIDA.
Para informes y detalles dirigirse a D. Celestino Falco, en las veías citadas o en la Administración principal de Correos.

Extintidor de incendios Pyrene

El más ligero (peso 2 500 grs.) Ocupa poco espacio (largo 375 mm., diámetro 75.)
Unico que apaga
el arco de circuito corto eléctrico: el fuego producido por el carburo de calcio, benzinas y en general todas las materias inflamables.
PÍDASE EL CATÁLOGO. Representante para Lérida y su provincia
Federico Miquel. - Blondel, 46
Stock de Neumáticos Dunlop, de Bicicletas y Motocicletas, de todos los tamaños. Cubiertas y cámaras Michelin y Bergagnan.
Grandes descuentos a los Sres. Representantes.



Hotel Condal

Boquería, 3 y Plaza Pino, 2
Pensión desde 6'50 pesetas en adelante. Hay ascensor. — BARCELONA

F. PONS

Ex-ortopedista de los más importantes Talleres e Hospitales de Barcelona y del Hospital Civil
Muchos son los que se improvisan apodichados y venden supuestas lentes y lentes que son tan infalibles para reducir y curar los hernias, artículos todos de poca vida, que los pacientes adquieren bajo la fe de pomposos anuncios. Tal vez porque ignoran que un grande estudio de anatomía, especial, exacta práctica, exacta habilidad, exacta conciencia profesional, requieren la buena fabricación o confección del más sencillo aparato.
No basta que un braguero ocupe una horna y que una tela recorra el vientre. El aparato que el braguero cerrando convenientemente la horna, luego hacera desaparecer el aparato, y suprime todo peligro de estrangulación al no lo es, y que la tela, sin computar el viento, la relajación de los tejidos adyacentes a la vez que modifica la estructura externa, pero de una manera las dilataciones momentáneas que pueden producirse.
Al ofrecer a los Sres. Médicos y al público en general el Talleres y Confección de Bragueros, y solicitar sus órdenes, me permito recomendar que desde su oficina, con una buena lentes y precisión, atendiendo siempre a las prescripciones medicinales y a las reglas de higiene y limpieza.
Cualquiera que me encuentre en un momento oportuno sobre cualquier punto que pueda ser de utilidad o ser tomado en mi Gabinete especial de Ortopedia.
Braguero moderno para una rápida curación de las hernias y de todos los bragueros. Conocido en absoluto toda forma por antigua y reciente que sea y en la mayoría de los casos cura radicalmente y en muy poco tiempo.
Aparatos especiales para la pronta curación de los niños. No tienen los inconvenientes de los vendajes o de los bragueros de tela; no producen estorbidades, ni ligeros y vanos resultados y en muy pocos días.
Talleres ortopédicos y de Medicina de ginecología y pediatría. Confección de Bragueros. Especialidad para la corrección de escoliosis, escolio y mal de Pott.—Especialidad en ortopedia y de todos los aparatos de Prótesis.—Máquinas eléctricas.—Instrumental médico-quirúrgico y toda clase de aparatos ortopédicos.
Farmacia PONS, Mayor, 21 (Abierta toda la noche)
Gran depósito de especificos.—Sector diverso.—Unico representante en Lérida de la Voz de la Niña, Niño, Nieta.

